

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Hoy nos hemos convencido de que el cable de Melilla sólo está interrumpido para la prensa. Yo no he de hacer comentarios sobre esta verdadera anomalía. El gobierno, considerando á Melilla como plaza de guerra en operaciones, tiene perfecto derecho á no dejar circular telegramas en que se hable de planes de campaña, pero á lo que no tiene ningún derecho es á permitir que en las oficinas del estado se admitan telegramas cuyo coste es muy crecido y cuya urgencia está manifestada, para luego enviarlos á su destino por correo. Esta conducta inculcable tendrá sus consecuencias, y de ellas será responsable el gobierno. Por hoy, conste que el cable funciona, que la pizarra de telégrafos niega haya comunicación, que los corresponsales no cesan de enviar despachos y que éstos no lleguen, con lo cual todos estamos dispensados de forjar fantasmas sobre lo que debe ocurrir en Melilla, mil veces más inconvenientes que cuanto de cierto pudieran comunicar, los periodistas, de aquella plaza.

Hoy, con un considerable retraso, he recibido telegramas de Melilla que entrañan mucha gravedad. Anteayer desde la plaza se vió una comitiva de moros enarbolando una bandera roja, los cuales, según noticias, son los agitadores de las kábilas. Hace pocos días se ha redobladó la vigilancia respecto al acceso de espías moros y han sido detenidos muchos de ellos. Los hebreos que á la plaza han llegado dicen que los moros están envalentonados ante la pasividad para ellos inexplicable de nuestras tropas, y buena prueba de ello es la colocación de tres cañones viejos, arrebatados al bajá, frente á los fuertes y dominando el emplazamiento del Sidi-Guariach. Y por último, la noticia más grave es la que se refiere á una conferencia entre los moros de la aduana y el bajá del campo, en la cual se propuso, como fórmula conciliadora, que se indicara al emperador la conveniencia de venir al Riff, para decidir personalmente y sobre el terreno si convenía ó no al imperio la construcción del fuerte origen del conflicto, *teniéndose por seguro que se opondrá á dicha construcción.*

Si esto sucede ¿cuál será la consecuencia inmediata? Horroriza pensarlo. Algo y aun algo más que una escaramuza de castigo; una campaña sería en que quizá nuestro ejército no tuviera que maniobrar solo, en nuestras fronteras africanas, y una conflagración europea en perspectiva. Francia, constantemente dispuesta á avanzar apoyada no desintegramente por el Xerif de Wazzan; Inglaterra, deseando que llegue tal ocasión para pasar sus once mil soldados de Gibraltar á Tánger, cerrando el paso del estrecho... ¡bonito porvenir!

Y entretanto un puñado de españoles asesinados pidiendo desde el fondo de su tumba enérgica venganza. Con dos plazas fuertes como Tarifa y Ceuta, una batería como la de Algeciras y una escuadra siquiera modesta como la nuestra, creo que el paso al Mediterráneo no sería tan fácil aun en el último extremo, y tampoco creo que nos hallemos en el caso de tapar nuestras desdichas con el manto de la diplomacia.

**

La crisis general que se inició ayer, con la dimisión de D. Venancio Gonzalez, apenas ha llamado la atención de un corto número de políticos, los que están en disposición de ocupar carteras.

Desde luego se supo que el Sr. Sagasta (quien, dicho sea de paso, se encuentra hoy muy bien y ha pasado el día sentado en un sillón, cerca de uno de los balcones de su casa) no pensaba en dar entrada en el ministerio á los candidatos nuevos que hace tiempo vienen sonando, y que, fueran una ó dos las vacantes, pensaba proveerlas precisamente en exministros. Esto limita mucho el número de aspirantes, que queda reducido á los Sres. Puigcerver, Gullón, Becerra y algún otro.

Hablóse anoche de que el Sr. Capdepón reemplazaría á D. Venancio, que el señor Moret abandonaríala cartera de Estado, ocupando las vacantes los Sres. Puigcerver y Gullón; pero esta mañana se ha sabido que el Sr. Moret, queriendo evitar dificultades y obstáculos al presidente del Consejo, se resigna á continuar con los dos

departamentos, reservándose dimitir uno de ellos cuando venga otra modificación ministerial más amplia.

Por lo demás, el Sr. Gonzalez ha visitado hoy muy temprano á su jefe y amigo de toda la vida. Los esfuerzos que el Sr. Sagasta ha hecho para disuadirle de sus deseos han resultado estériles ante el inquebrantable propósito de D. Venancio, quien ansía ante todo descansar algún tiempo de la política activa y pasar cierta temporada en sus posesiones de Lillo en busca de la salud que él y su hijo perdieron.

El Sr. Moret ha tomado á su cargo la pesada tarea de suavizar asperezas y vencer resistencias del señor Puigcerver para que entrara éste en el ministerio. Creo lo conseguirá, aunque me parece más probable que el Sr. Puigcerver ocupe la vacante que dejará en Gracia y Justicia el Sr. Capdepón.

De todos modos, se tiene por seguro que mañana quedará resuelta la crisis, la cual ha venido á causar un disgusto positivo al presidente del Consejo, no porque haya encontrado grandes dificultades para resolverle, sino por la causa sensible que le ha provocado.

Más adelante, cuando las Cortes reanuden sus sesiones y surjan debates políticos y quede quebrantado algún ministro, habrá quizás nueva modificación, pero el Sr. Sagasta ¡claro está! la resistirá todo lo posible.

Ha sonado el nombre del Sr. Mañera para ocupar la cartera de Gracia y Justicia, pero el ministro de Ultramar, que tiene comprometido su nombre en importantes reformas antillanas, quiere defender éstas desde el puesto que actualmente ocupa ó irse á su casa.

La dimisión de D. Venancio Gonzalez no provocará ningún cambio en el alto personal de Gobernación; únicamente se asegura que dimitirá por fin el Alcalde señor Angulo, una de las autoridades más impopulares que ha tenido esta M. H. Villa.

—El Corresponsal.

Madrid 13 de Octubre de 1893.

MELILLA

El vapor Rabat

Informaciones directas de Melilla

Sabiendo que ayer mañana llegaba á nuestro puerto el vapor correo *Rabat*, de la Compañía Transatlántica, procedente directamente de Melilla, pasamos á bordo del vapor del mismo, teniendo la suerte de encontrar á uno de los pasajeros que se hallaba bastante enterado de cuanto ocurre en aquella plaza.

De los datos que nos facilitó el citado pasajero omitiremos los que ya conocen nuestros lectores, por haberlos dado á conocer nuestro querido director, en los telegramas que nos ha remitido.

Situación general

La situación de Melilla, cree nuestro interlocutor, es bastante comprometida, pues los moros en número de unos 30.000, se hallan atrincherados, ocupando sus avanzadas el fuerte de Sidi Aguariach y otros varios puntos de nuestro campo.

En la plaza, á no ser por el movimiento que reina con la llegada de las tropas, nadie diría que estuviésemos en vísperas de graves acontecimientos.

Sin la llegada de las fuerzas expedicionarias aquella población, que es tal vez de España la que menos entusiasmo ha demostrado en esta ocasión, continuaría con su tranquilidad habitual, sin preocuparse poco ni mucho de los proyectos agresivos de los rifeños.

Allí no había nada preparado para hacer frente á las kábilas, habiéndose visto el general Margallo en la precisión de pedir al Gobierno que no le enviase más fuerzas pues no sabía donde alojarlas, á pesar de haberse deshabitado el barrio del Polígono, en donde podrían tener cómodo alojamiento algunos centenares de soldados.

—Un oficial residente en Melilla—nos ha dicho—concedor de las intenciones de los moros, opina que para hacerles frente serían necesarios más de 10.000 hombres. De lo contrario nos expondríamos á un fracaso.

Hay que advertir que los rifeños armados son en número considerable y que al parecer apoyan sus pretensiones los de las

kábilas fronterizas de la Argelia, con las cuales parece se hallan en relaciones.

En suma, las impresiones de los que llegan de Melilla son muy pesimistas, tanto por lo que se refiere á la situación de la plaza y de su campo, cuanto porque hasta ahora nada se ha hecho para castigar á las kábilas que nos agredieron y tener á raya á la envalentonada chusma morisca, que no se recata, aun á la vista del bajá, de cometer las mayores crueldades con los prisioneros españoles que tienen en su poder y de proferir las más terribles amenazas contra nuestros soldados si se continúan las obras del fuerte Sidi-Aguariach.

Llegada del «Rabat»

El vapor *Rabat* llegó á Melilla el 9, reinando viento duro de levante, por cuyo motivo la marejada era muy violenta en la playa.

Conducía á su bordo 68 tiradores de Saboya y Puerto Rico, con sus jefes y oficiales.

El desembarco fué muy penoso, viéndose expuesto el vapor á varar en la playa si le hubiesen faltado los cabos.

En la playa de Melilla se carece por completo de embarcaciones para el desembarque de personas y efectos, existiendo únicamente un par de barcazas, en las cuales penetra el agua por todas partes.

Seis cajas de pertrechos de guerra cayeron al agua, perdiéndose por completo. Es indudable que se hubieran salvado algunos otros efectos, que pudieron salvarse gracias á los esfuerzos de los oficiales y tripulantes del citado vapor.

En vista de que arreciaba el temporal, el general Margallo ordenó al capitán del *Rabat* que pasase á fondear en Chafarinas, en donde terminó el desembarque de provisiones.

Otra noticias

El general Margallo ha ordenado que se habiliten los edificios del penal de Chafarinas para hospital de sangre.

—Los moros del Cabo de Agua se han ofrecido al gobernador de Chafarinas, á quien han rogado los ponga á las órdenes de los jefes españoles para combatir á los rifeños.

—El retraso que sufren los despachos que transmiten los corresponsales de la prensa en Melilla, es debido á que primero se revisan en la comandancia general de aquella plaza, se expiden luego á Chafarinas y un bote se encarga de llevarlos á la colonia francesa de Nemours, que dista unas diez millas de Chafarinas.

De modo, que desde Melilla al citado puerto francés no es ocioso aventurar que los despachos invierten más de un día.

**

Anoche se nos confirmó la noticia, que anteayer publicamos de que el próximo miércoles saldrá para Melilla, en el *Rabat*, la tercera batería del primer regimiento de artillería de montaña.

Para facilitar el embarque del ganado y de las piezas y pertrechos de la batería, dicho vapor atracará de costado en el muelle de la Muralla.

Acudirán á despedir á nuestros bravos artilleros las autoridades militares y civiles de esta capital, y no es difícil asegurar que el pueblo de Barcelona se asociará á la manifestación patriótica y de simpatía que es indudable se organizará para acompañar á bordo del *Rabat* á las tropas expedicionarias.

(El Noticiero Universal del día 14)

La reunión de kábilas

El Imparcial publica una carta telegráfica, escrita en Melilla el día 11, y de la que entresacamos lo siguiente:

«Obedeciendo á la señal de las fogatas encendidas en las alturas, acudieron las kábilas vecinas al llamamiento de las de Frajana y Benisicar y los conciliábulos se han estado celebrando estos días.

Los moros de las kábilas fronterizas sienten el estado de guerra á que se ha llegado; pero no lo sienten más que por la cuestión de intereses, en la que salen muy perjudicados, pues Melilla es su único mercado y ahora no pueden venir aquí, ni vender nada en la plaza.

Han convenido, sin embargo, en que el oponerse á la construcción del fuerte de Sidi Guariach, es cuestión sagrada á la que no tienen otro remedio que asociarse los buenos musulmanes; el fundamento de su acuerdo es el de hallarse el emplaza-

miento del fuerte tan inmediato á su mezuquita.

Este es punto en que los moros del campo se manifiestan resueltos á no cejar, cueste lo que cueste.

Con respecto á la guerra con España, sus ánimos son grandes. Han visto las fuerzas llegadas hasta ahora, y dicen los moros que con ellas no tienen ni para empezar. Esto demuestra que la batalla contra ellos será ruda, y que cuentan con contingentes muy superiores en número á los nuestros.

Esta confianza de los moros y estos optimismos de ellos son tanto más sorprendentes cuanto que nuestros principales enemigos, las kábilas de Frajana y de Benisicar, no han conseguido hasta ahora la unión que buscaron con las demás limitrofes.

Estas han impuesto, en las reuniones celebradas estos días, las siguientes condiciones:

1.ª Que si el sultán pide cabezas al castigar á las kábilas que hayan guerreado contra España, sean las de Frajana y Benisicar las que las den por todas las demás;

2.ª Que Frajana y Benisicar se obliguen también á pagar las indemnizaciones pecuniarias que á todas las demás exija el sultán, además de las que á ellas les correspondan;

3.ª Que mientras dure la guerra corra á cargo y costa de las dos kábilas referidas el mantenimiento de las demás acudidas en su auxilio.

En una palabra, para entrar en batalla las kábilas limitrofes han puesto como precio de su alianza que las de Frajana y Benisicar carguen con todos los gastos y con todas las responsabilidades de la campaña.

Como esto significa la ruina de las dos kábilas iniciadoras de la guerra, éstas han rechazado las condiciones de las congregadas por ellas y han decidido convocar otras, cuyo efecto se han encendido hogueras de señal en las cumbres de Benisicar.»

El fusil 1.061

Uno de los penados muertos heroicamente en Melilla se batió con un fusil que tiene historia tan curiosa como la del penado mismo.

Villa— así se llamaba el penado—fué á presidio por un crimen colectivo y horrendo, que está escrito con sangre en las páginas tristísimas de nuestras luchas intestinas.

Fué Villa soldado del batallón cazadores de Madrid el año 1873, cuando la indisciplina disolvía nuestro ejército y levantaba en alto nuestra vergüenza para que la viera Europa, casi dispuesta á intervenir.

Mandaba entonces aquella fuerza un hombre de gran corazón, tan grande que reunió al batallón contaminado por el olvido del deber y le arengó solo para contener aquella deshonra.

Del batallón salió un disparo, cayó el jefe, que se llamaba Martínez Llangostera, y su cadáver fué arrastrado por la soldadesca sin freno.

La ley cayó luego duramente sobre el batallón; unos soldados fueron fusilados y otros condenados á cadena perpétua, entre ellos Villa.

Villa era en presidio un penado modelo. Llegó la jornada del día 2 en Melilla, y el que fué soldado indisciplinado se batió en las guerrillas como un bravo y con tal coraje que en aquel punto se redimió seguramente del delito que le llevó á Melilla hace veinte años.

Junto á Villa se batía también un soldado que cayó mortalmente herido; el soldado soltó el fusil mientras Villa salvaba á un herido, y al volver el penado recogió el arma para seguir luchando y avanzando entre un fuego horrible.

El fusil estaba marcado con el número 1.061.

Apenas se veía á Villa, que era menudo de cuerpo, entre el humo de la pólvora que le envolvía.

Mucho tiempo estuvo disparando con el fusil 1.061, hasta que una bala rifeña le hizo caer muerto sobre el campo, que hasta para él, que era un presidiario, fué campo del honor.

Los moros recogieron el fusil 1.061 y se lo llevaron, ignorantes seguramente de que era un fusil bien empleado.

Un muchacho valiente

Entre los valientes que en el ataque del

2
 día 2 han dado muestras de heroísmo, debe citarse á un joven de la provincia de Málaga, casi un niño, que se ha batido con sin igual bravura y es digno de admiración.

Se llama Vicente Navas, es hijo del comandante retirado Sr. Navas, y á penas tendrá diez y siete años.

Le cogió la acción en el sitio de más peligro con su teniente, Sr. Torrens.

Dentro de la caseta sitiada por los moros, detrás de malas paredes, estuvo defendiéndose once horas, y cuando obedeciendo órdenes superiores, fué preciso retirarse, bajo una lluvia de balas, el muchacho dió muestras de extraordinario valor.

Le tocó á Vicentico, como le dicen por su poca edad en Málaga, cubrir con otro hombre la extensa retaguardia en la retirada, y con una serenidad admirable fué retirándose paulatinamente, sin dejar de hacer fuego, para lo que tenía que detenerse constantemente.

Figura en la propuesta de los que más se han distinguido.

Un plan para hacer el fuerte

El distinguido ingeniero Sr. Alas traza el siguiente plan para hacer el fuerte de Sidi Aguariach, en su *Semana Militar*:

«Lo que hay que hacer es construir un fuerte enfrente de un enemigo necesariamente más numeroso que la tropa española, pero peor armado, peor mandado, si nosotros ponemos formal empeño en que así sea. Y si logramos aparecer en Melilla con la superioridad táctica; si hacemos esa campaña de castigo y prestigio, como Napier hizo la de Magdala, abrumando al enemigo bárbaro con cuantos refinamientos de civilización militar estén á nuestro alcance, habréis cumplido una segunda condición, que el Gobierno ha reconocido en buen hora: la de dejar construido y armado el fuerte de Aguariach con el menor gasto de sangre española que sea posible.

La superioridad técnica requerirá un pequeño plazo de preparación, y mayores gastos iniciales que una brusca arremetida á la riffeña.

El general López Dominguez, que tan sensatas y patrióticas declaraciones ha hecho ante ilustrados y fidedignos periodistas, reconocerá que la responsabilidad es grande si el éxito de la cuestión de Melilla se fia más de lo debido al valor de nuestras tropas.

Alguna razón tendrá el ministro para no enviar á Melilla los centenares de Mauser que tenemos; pero esa razón, ¿no podrá vencerse con diligencia y dinero? Cada Mauser que sustituya á un Remington en las trincheras que han de proteger la construcción del fuerte, bien puede calcularse que economizará por lo menos la sangre de un soldado español.

Sin pretensiones de exponer un plan de campaña de aficionado, se puede asegurar que la construcción del fuerte exigirá previamente la construcción de una gran trinchera que proteja el emplazamiento del primero.

Tal trinchera, que adaptada al terreno, con el perfil carlista, y ejecutada á hombre por metro, puede abrirse casi sin bajas en una noche, necesitará poca artillería si estuviese guarnecida por infantes armados de Mauser; pero de no ser así, es preciso defenderla principalmente por piezas de campaña, colocadas en emplazamientos desfilados y bien provistos de municiones.

Una docena de piezas Sotomayor bien resguardadas (sin perjuicio del campo de tiro), disparando shrapnel contra los menos lejanos, metrala cuando se acerquen, harían comprender á éstos muy pronto que ellos son la víbora y los españoles la lima de acero.

En tesis táctica general, una batería de seis piezas equivale, en potencia de fuegos, á un batallón de 1.000 plazas; pero en el caso concreto á que me refiero, contra enemigos numerosos y relativamente mal armados, en terreno que se hará pronto familiar á los artilleros, seis piezas bien dirigidas contendrán á muchos miles de riffeños.

No sólo el plomo enemigo será el causante de sensibles bajas, si los riffeños se oponen con pertinacia á la construcción del fuerte; las enfermedades, aun sin adquirir un desarrollo epidémico, son el gran enemigo de las tropas estacionadas.

Hay que atender en primer término al alojamiento (supuesto que de las vituallas nadie se olvidará, ni es difícil atenderles). Debe procurarse la tienda de campaña, que no es habitable para periodos largos.

En los puertos de Levante debe encontrarse gran cantidad de tablas y tablonas de buen pino, y con este material y alguna clavazón, es muy fácil improvisar alojamientos muy higiénicos, que pagarán en fuerzas materiales y morales los gastos que originen.

Hay que hacer el servicio de seguridad lo menos penoso posible, dedicando á él un número mínimo de gente, para hacer

más largos los periodos de descanso. Al efecto, ayudan eficazmente todos los adelantos de la técnica moderna, á saber: la iluminación eléctrica, que facilita el penoso servicio nocturno; el telégrafo, el teléfono, la velocipedia, que ahorran mucho personal, y á éste fatigas y aun peligros.

Hasta el servicio aerostático será muy conveniente para escudriñar más allá de las sierras dónde se concentrará la morisma para ataques.

Un buen servicio de correos para sostener la moral del oficial y del soldado, es un detalle de bastante importancia.»

La prensa francesa

Ya hemos hecho notar el empeño que ponen los periódicos franceses en despertar la desconfianza de España hacia Inglaterra en la cuestión de Melilla, al propio tiempo que establecen, entre los intereses de su país y los del nuestro, una solidaridad que dista mucho de convencernos.

Le XIX Siècle viene á ofrecernos un nuevo testimonio de esa actitud casi unánime de la prensa del país vecino:

«El asunto de Melilla—dice el citado diario, según telegrafían á *El Liberal*—podría ser el punto de partida para graves acontecimientos, si los españoles quisieran aprovecharle para suscitar la cuestión de Marruecos. Que los españoles tomen venganza del agravio recibido—dice el citado periódico—y todo quedará arreglado.

En Londres se sueña con poner mano sobre Tánger, y tener así completamente cerrada la puerta de acceso al Océano en el Mediterráneo.

Los esfuerzos de todas las potencias deben dirigirse á oponerse á esta ambición británica; pero España y Francia están en primera línea para impedir la ejecución de este plan.

La cuestión marroquí duerme—dice terminantemente *Le XIX Siècle*; que no se la despierte.»

Le Matin señala también como un peligro la influencia inglesa, y dice:

«Si España se muestra susceptible al tratarse de su influencia en Marruecos, es porque tiene perfecto conocimiento del incesante peligro que la amenaza, y porque la menor concesión que hiciera, acusaría debilidad y sería la señal de una derrota irremediable.

En la corte del Sultán hay dos agentes ingleses, muy temibles, los hermanos Mac-Lint, que tienen gran influencia sobre las personas que rodean al Sultán.»

Es digno de notarse, aunque esto no lo digan los periódicos, relacionándolo con la cuestión de Melilla, el hecho de que el hermano del Sultán de Wazzán, protegido y amigo de Francia, y que ejerce bastante influencia en alguna región de Marruecos, se encuentra en estos momentos en Argelia, donde espera la llegada del gobernador de la colonia para conferenciar con él, tal vez con el fin de arreglar cierta cuestión del Sur, cuya solución no puede tardar, según insinúa un diario de París.

Gibraltar y el contrabando

Nuestro estimado colega *La Unión Republicana* de Algeciras, publica con el epígrafa de *Referencias graves* un artículo en el que se denuncian hechos cuya veracidad convendría averiguar.

Recordarán nuestros lectores que hace unos días la prensa publicó un telegrama de Málaga en el que decía había sido apresado en Aguas de Algeciras un laúd con cargamento de harinas y algunos rifles.

Véase lo que á propósito de esto dice el citado colega:

«El patrón de la barquilla aprehensora dió conocimiento inmediato á esta comandancia de Marina, cuyo jefe trasladó el hecho en comunicación telegráfica al capitán general del departamento, á fin de que dictando sus órdenes, pudiera resolverse en seguida sobre el asunto, y el capitán general contestó al telegrama del comandante militar de Marina de la provincia de Algeciras, que el barco aprehendido fuese puesto en libertad inmediatamente.

Esta resolución, caso de existir como se afirma, es gravísima porque, según parece, examinada la documentación del citado laúd aparecería en su furo un supuesto patrón; además concurría la circunstancia de ser el barco de matrícula española y navegar con bandera inglesa y desfigurar el cargamento clandestino con otro de harinas que exhibía sobre cubierta, llevando fusiles en las bodegas.

Con estos datos no tiene explicación satisfactoria la orden de libertad del laúd aprehendido dada por el capitán general del departamento de Cádiz; por lo cual se impone la explicación de los motivos que haya podido haber para ello.

NOTICIAS De la Capital

Relativamente al escandaloso hecho de la circulación de prospectos por el Borne, de que dimos noticia en nuestra edición que se repartió ayer por la mañana, y sobre el cual llamábamos la atención de las

autoridades, dijo por la tarde el *Teleso* que enterado de ello el Sr. Gobernador, que estaba en el paseo, y viendo que el prospecto se repartía sin pie de imprenta y sin su autorización, y que su alcance era escandaloso y altamente perjudicial á la juventud dispuso en seguida la recogida de todos los prospectos y la detención de las obras; «y no hizo lo propio, añade el colega, con el que repartía unas y vendía las otras por tratarse de un extranjero; pero dispuso que este se embarcase para el continente.»

Apreciamos debidamente las disposiciones de la mencionada autoridad; pero á pesar de sus acertadas medidas tenemos que todavía queda algo por hacer en esta particular por cuanto ayer por la mañana y por la tarde vimos á un forastero que era poco más ó menos del mismo aspecto del que repartió los prospectos por el Borne, que llevaba en la mano varios tomos, con cubierta que tenía raro parecido con la que detallaba el prospecto en cuestión, y además, liados con un pañuelo, llevaba otros libros del mismo jaez.

Se han repartido ya á los expositores mallorquines las medallas y diplomas que obtuvieron en la Exposición Nacional de Industrias Artísticas é Internacional de reproducciones de Barcelona.

Celebramos que se haya dado esta satisfacción á los mencionados expositores, pues se hallaban ya con motivo agraviados por la tardanza en verificarse aquel reparto.

En la Junta general verificada en el Círculo Mallorquín anteayer tarde para elegir el presidente, vicesecretario y contador, cargos vacantes por cesación de los señores D. Juan Cardó, D. Ernesto Caney y don Miguel O iver que respectivamente los desempeñaban, fueron elegidos por su orden para ocuparlos D. Manuel Villalonga, don Antonio Barceló y D. Gregorio Vicens.

Sobre las cuatro de la tarde de anteayer promoviose cierta disputa entre un ciego y los demás viajeros que en un carruaje regresaban de la feria de Luchmayor; y cuando un hermano del ciego intentara hacerle pasar al pescante para terminar la cuestión dieron desde el interior del carruaje al último de dichos sujetos tan terrible golpe con una piedra que le produjeron una herida de unos cinco centímetros en la frente que le fué curada por el médico señor Oliver en la casa de Socorro.

Los agresores se escaparían seguramente cada cual por su camino por lo que no pudo seguirseles la pista.

La guardia civil de Alaró estuvo la noche del 15 en el establecimiento de bebidas sito en la calle de Can Ros número 30 de la referida villa, á cuatro vecinos de la misma que se entretenían jugando á los prohibidos.

Diehos jugadores en unión del propietario del establecimiento, tres pesetas y una baraja que se les ocupó, fueron puestos á disposición del Juez municipal de aquella villa.

Noticias del ejército:

Ha sido ascendido á primer teniente del arma de caballería el segundo D. Emilio Pou Magraner.

Ha sido destinado á la plantilla del Ministerio de la Guerra el capitán de ingenieros D. Baltasar Moutaner Bannasar.

El de la misma graduación y del propio instituto D. Ignacio Fortuny Moragues ha sido destinado al tercer depósito de reserva.

Ayer al anoche serían, sobre las seis de la tarde, presentosa en la casa de Socorro de Santa Catalina un propio mandado por el Alcalde pedáneo de Génova, pues el teléfono no funcionaba en aquella vía, y manifestó que en la fábrica de aserrar denominada *Can Caliu* situada á la orilla del mar, más allá de *Cas Catalá*, había tenido que encerrarse un hombre para resguardarse de los furoras de una turba que furiosamente queriendo matarle.

El encargado de dicha casa de Socorro participó por teléfono el hecho á la guardia civil, la cual dirigióse inmediatamente allí para enterarse mejor y marchar al referido lugar de *Can Caliu*.

Al cabo de cosa de una hora compareció en el «Plá d'as Castell» un hombre herido que había escapado de la reyerta y que pasó en este último punto por haberle faltado ya las fuerzas para andar más.

Una pareja de la guardia civil se dirigió en aquellos momentos al lugar del suceso.

Los contendientes son trabajadores de dicha fábrica que van divididos en dos bandos, los unos naturales de Calviá y los otros de Génova.

De resultados de la reyerta de que más arriba se hace referencia, ocurrida en la fábrica de aserrar de *Can Caliu*, fué curado ayer sobre las 8 de la noche por el médico Sr. Oliver en la casa de Socorro el

vecino de La Bonanova Jaime Suau Vives de 38 años de edad, que presentaba dos heridas leves en la cabeza, producidas por golpes de piedra, y un fuerte garrotazo en el brazo derecho.

Segun su propia manifestación el herido es carretero de dicha fábrica lo mismo que su compañero vecino de Génova que tuvo que encerrarse en un establo para escapar de las furias de sus contrarios; y parece que al pedir esta última explicaciones á los de Calviá, que el sábado habían ya maltratado á un primo suyo, contestáronle estos de mala manera abalanzándose sobre él en número de once, sujetándole unos y dándole los demás golpes de piedra que le produjeron varias heridas en la cabeza recibiendo y el de La Bonanova las heridas al salir en su defensa, hasta que pudo escapar en dirección á su casa y el otro encerrándose, como queda dicho, en el establo de donde salió por una ventana burlando de esta manera á sus adversarios.

La guardia civil regresó á Palma al saber que había desaparecido el peligro después de enterada del hecho, sin perjuicio de presentarse esta mañana al lugar de la ocurrencia para hacer las investigaciones conducentes.

El jueves de la semana pasada, una mujer natural de Andraig que reside en la calle de Espartero del arrabal de Sta. Catalina, al querer examinar unas alhajas con que decía iba á adornar el día de las Santas Virgenes á niña de seis á siete años que vive en su compañía, halló que le habían sido substraídas del lugar en donde las guardaba.

La mujer prorrumpió en gritos y lamentos y dió parte del hecho á los agentes de la autoridad, los cuales empezaron diligencias para averiguar quién pudiese ser el culpable.

Nada pudo saberse por no recaer sospechas en nadie. Pero es el caso que el domingo por la tarde, la susodicha mujer halló en el alfaizar de una ventana que da al patio interior de la casa, liadas en un trapo buena parte de las alhajas que se habían quitado, tales como un trozo de cadena de oro, relicarios, sortijas y botones, sin embargo de faltarle todavía otros botones y sortijas.

El domingo se embarcó para Ibiza y Alicante, con dirección á Madrid nuestro distinguido amigo el general Luque.

Antes de marcharse se despidió de nosotros por medio de una cariñosa carta, suplicándonos que manifestásemos su sentimiento al abandonar definitivamente esta isla y sus excusas por no haberse podido despedir de las muchas personas que le distinguen con su amistad.

Al desearle un feliz viaje, le deseamos también el mejor acierto en las delicadas funciones que desempeña junto al Ministro de la Guerra, mucho más dificultosas en las actuales circunstancias.

A las cuatro de la tarde de ayer partió para Mahón el vapor *Menorca* llevándose la correspondencia, diez pasajeros y carga.

Y á las seis de la misma tarde salió con destino á Barcelona el vapor de la matrícula de Sóller *León de Oro*, embarcando 9 pasajeros y carga, además de unos 180 cerdos cebados.

La feria que tuvo efecto anteayer en la villa de Luchmayor, tercera y última de las que celebra durante el año, atrajo como de costumbre mucha gente de todos los pueblos de esta isla, así mercaderes como feriantes ó compradores, aunque no tanta como otras veces.

Esto no obstante, ayer á cosa de las cinco de la tarde, por la carretera de Luchmayor era un continuo trasiego de carruajes de todas clases que regresaban de la citada villa, de modo que nadie hubiera creído otra cosa sino que tanto vehículo no podía cómodamente caber en aquel pueblo.

Las transacciones en toda clase de mercancías fueron más bien escasas que regulares. La gente de Mallorca ante la amenaza de una sequía desoladora, se abstiene de gastar todo lo que puede y de aquí que el comercio y la industria se resientan de semejante estado de cosas.

En esta feria suele exhibirse el mejor ganado mular y caballar de la isla y también concurre el de otras clases. En esta ramo se observó ayer la mayor animación y también el mayor número de compras y ventas.

La *Dinastía* de Barcelona, en su número del sábado, dice:

«La suscripción abierta por el periódico ilustrado *La Protección Nacional*, á favor de la desgraciada madre del guardia civil Jaime Tous, muerto el día 24 de Septiembre último en la calle de Cortes, ha quedado ya cerrada.

En los pocos días que ha estado abierta, la Administración de aquel periódico ha

recaudado para la pobre madre de Tous la suma de 2.550 pesetas con 10 céntimos, la cual se ha invertido en la sociedad española de seguros sobre la vida «La Previsión», á cambio de una póliza vitalicia de valor 192'80 pesetas anuales, pagaderas por trimestres anticipados á la madre del infeliz guardia, María Rosa Cirer.

El propietario de *La Protección Nacional* ha entregado la citada póliza al digno coronel subinspector del tercer tercio de la guardia civil, don Eliodoro Cuero, para que la haga llegar á manos de aquella desventurada.

Ha quedado, pues, cumplido el propósito que motivó la suscripción, que era contribuir á aumentar los recursos con que hoy cuenta la madre de Tous, á fin de asegurar su subsistencia.»

En el *Diario Mercantil* de Barcelona hallamos las siguientes líneas:

«Los periódicos de Palma llegados ayer se lamentan de que la correspondencia que sale de aquí los miércoles por vía de Alcedia no enlace con el tren correo que sale de La Puebla para Palma á las primeras horas de la mañana de los jueves, que no deja de causar molestia al comercio y al pasaje cosa que antes no sucedía.

Nuestros colegas mallorquinos no deben extrañar tal anomalía mientras no se ponga remedio en esta capital, toda vez que la hora de salida del correo de este puerto es á las cuatro de la tarde y se verifica después de las seis.

En la capital de las Baleares no hace mucho sucedía lo propio con los vapores correos que desde allí salían para el continente, pero aparecido de ello el señor Guzmán, gobernador de aquellas islas, puso inmediatamente remedio al mal de que se quejaba el público; así es que desde entonces, los correos salen puntuales (?) á la hora de itinerario, y de esperar es que el señor Larroca, celoso siempre en el cumplimiento de su deber, dispondrá lo conveniente á fin de que no se repitan las quejas en la Balear Mayor.»

El Gran Duque Wladimiro en Palma

Esta mañana, según los telegramas de origen oficial recibidos en esta ciudad, ha debido llegar á Palma, el gran Duque Wladimiro de Rusia.

Dejando á un lado toda etiqueta y el enojoso ceremonial palatino, S. A. I. viaja de incógnito y han asistido á recibirle en el muelle las autoridades, aunque sin tributarse los honores debidos á su alta jerarquía y á la representación que ostenta de uno de los estados más poderosos del mundo.

Así como ha llevado á ésta en el vapor *Cataluña* tomando su camarote como cualquier otro pasajero, se ha hospedado en el Hotel de Mallorca del cual se hizo reservar algunas habitaciones.

Acompañan al Gran Duque dos de sus hijos varones, su ayudante, el general Wassmound y algunos criados.

Según los últimos despachos, la Gran Duquesa se encuentra en Madrid, junto con su hija.

Toda la familia ha pasado el verano en San Sebastián, llevando una vida modesta y familiar, por la cual nadie hubiese reconocido al hermano del Autócrata de las Rusias.

Ha aquí como da cuenta de su estancia en la ciudad donostiarra alguno de los periódicos que recibimos:

«Al Duque Wladimiro le encantaba salir muy de mañana de su palacio, pasear por el Boulevard, leer los periódicos sentado en un banco entre una nodriza y un soldado, dar un par de vueltas por la plaza, contemplar los puestos de frutas y el mercado de pecas, perderse en la multitud, olvidar sus negocios y sus asuntos, ser, en fin, un nuevo Segismundo vestido con más elegancia y perdido en un rincón de Europa. Y sin miedo á aschanzas, sin ocuparse de la política, bañándose deliciosamente en la soledad y en el incógnito como en un baño de placer, el Príncipe, que es ilustradísimo, habrá podido recordar los versos que Calderón puso en los labios de otro Príncipe...»

Desde San Sebastián, donde tanto tiempo ha permanecido el Gran Duque, viene á Mallorca, sin haberse detenido casi en otro punto de España.

Es una preferencia y una curiosidad del ilustre viajero que debe estimarse mucho y tenerse muy en cuenta, por lo que á la notoriedad de la isla se refiere.

El Gran Duque Wladimiro-Alexandrovitch pertenece á la casa imperante de Rusia, Holstein-Gottorp.

Es el hermano mayor del Emperador Alejandro III y nació en San Petersburgo el día 22 de Abril de 1847, de modo que tiene actualmente 46 años de edad.

Forma parte del Consejo Imperial y es ayudante general de campo del Empera-

dor, general de Infantería y Comandante general de la circunscripción militar de San Petersburgo.

A estos títulos reúne el de Jefe del Regimiento de dragones de la guardia, del regimiento de dragones de la Nueva Rusia número 7, del regimiento de infantería de Arkhangel número 17, de los regimientos de Oukrania y de Samour y del primer batallón de línea de la Siberia occidental.

Como cargos honoríficos de otros reinos tiene el de coronel del Regimiento de húsaras prusianos de Turingia número 12 y del regimiento de húsaras austriacos número 14.

Como su hermano el Czar, es el Gran Duque Wladimiro, hijo de Alejandro II Nicolaievitch y de la Emperatriz María, Princesa de Hesse y del Rhin.

Contrajo matrimonio en San Petersburgo el día 28 de Agosto de 1874 con la Duquesa de Mecklemburgo María Paulowna, nacida el 14 de Mayo de 1854, hija de Federico Francisco II de los Países Bajos y de Augusta, Princesa de Reuss.

De su matrimonio, los Duques Wladimiro tienen los siguientes hijos:

Gran Duque Cirilo, nacido en Tarskoi-Saló en Octubre de 1876;

Gran Duque Boris, nacido en San Petersburgo en 24 de Noviembre de 1877;

Gran Duque Andrés nacido en 14 de Mayo de 1879; y

Gran Duquesa Helena-Wladimirowna, nacida en Eáoero de 1882.

Todos estos, como su padre el gran Duque Wladimiro, pertenecen á la confesión griega, siendo luterana su madre y esposa respectiva.

Según el Estatuto de la Familia imperial, de 1886, el título de «Gran Duque» y el tratamiento de «Alteza Imperial» corresponden á los hijos é hijas, á los hermanos y hermanas y, dentro de la línea masculina, á todos los nietos del Emperador.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada.)

Madrid 14 á las 12'40 t.

Acaba de jurar el Ministro de la Gobernación Sr. Puigcerver. Desistióse de celebrar Consejo. Hay se posesionará el señor Puigcerver. El resto del gabinete sigue igual por ahora.

Madrid 14 á las 5 t.

Posesionábase el señor Puigcerver; ahora tiene una estensa conferencia con el señor Aguilera.

En Suseces, provincia de Santander, hay casos de cólera.

Esta noche marcha á Orihuela el señor Capdepon.

Madrid 15 á las 11'30 n.

En Alicante se ha hecho una manifestación antimarroquí.

En Londres hay 150 atacados de diarrea.

Varios corresponsales de periódicos en Melilla han anunciado el regreso á la península, en vista de que su trabajo es estéril.

Madrid 16, á las 12'20 m.

En Melilla los moros avanza sus defensas atrincherándose. Nuestros soldados tienen órden de no hacer fuego. Los moros cometen continuas barrabasadas. Sin que se envíen 8.000 hombres corremos ridículo. Caso de ocurrir algo serio, tardará más de 20 días.

(De nuestro servicio particular)

Manifestación—Dos bombas más

Barcelona 16 á las 3 t.

Los estudiantes han verificado hoy una manifestación, pidiendo el próximo y enérgico castigo de los moros.

Iban unos mil estudiantes, llevando los pendones de las facultades y gran número de banderas españolas.

También formaba parte de la comitiva una banda de música.

En honor de la verdad he de decir que la manifestación ha sido recibida fríamente por la masa general del público, que no simpatiza con estos temperamentos excesivamente belicosos y que se limita á desejar un seguro y enérgico castigo de los rifeños, sin maternar en temerarias aventuras.

La manifestación se cruzó con un regimiento que iba á hacer la instrucción.

Los manifestantes aclamaron y saludaron con entusiasmo á los militares.

Uaos muchachos que jugustaban en una viña de estos alrededores, encontraron, casualmente, dos bombas explosivas que allí habían sido escondidas.

Los proyectiles son del sistema Orsini, parecidas á las que arrojó Pallás.

Una de ellas se ha encontrado cargada de metralla y otra vacía.

El Gobernador, Sr. Larroca, ha empezado las más activas averiguaciones para descubrir á los complicados en este asunto.—Amengual.

(Servicio particular de La Almudaina.)

La escuadra

Melilla 15 á las 8'50 m.

El jefe de la escuadra ha conferenciado extensamente con el general Margallo.

Después de cambiar impresiones, regresó el primero al acorazado *Pelayo* y todos los buques dirigiéronse á Almería, recalando, aunque por poco tiempo, en Alhucemas.

Disgusto

La impresión general en esta plaza es que se ve con sumo disgusto que se dilate por tanto tiempo la campaña; acrecentando la desazón lo envalentonados que se muestran los rifeños por la pasividad con que se hacen los aprestos por nuestras autoridades, en términos de que construyen las obras de defensa necesarias y se atrincheran en nuestro mismo campo de maniobras.—M.

Espanto

Melilla 15 á las 9'15 m.

Al dar fondo en las aguas de esta plaza nuestra escuadra, dispararon, como se les tenía prevenido, los cañones de saludo.

El efecto que esto produjo en las kabilas no es para contado.

Al oír las detonaciones, los que se hallaban esparcidos por los alrededores de la plaza huyeron despavoridos hacia su campo, demostrando con su atolondramiento y celeridad de sus movimientos que creían que había empezado el ataque.—M.

Más censuras

Madrid 16 á las 9 m.

El periódico *El Liberal* publica un violento artículo, censurando enérgicamente la conducta que el Gobierno viene observando en la cuestión hispano-africana.

Haciendo observar la discrepancia que existe entre los rumores públicos y las noticias que se suministran y echan á volar por los centros oficiales, dice que entre «la verdad oficial y la verdad verdadera suela haber mas distancia que de Madrid á Melilla.

Lamentase de las faltas continuas del cable telegráfico y de las deficiencias que existen en la conducción de noticias por correo.

Y después de evocar razones atendibles bajo todos conceptos, acaba por pedir al Gobierno que establezca un servicio de vapores diarios entre Málaga y Melilla, á fin de que la nación pueda saber con oportunidad todo aquello que importe saber.—

Nuestros penados.—Lo que hacen en Marruecos.

Madrid 16 á las 3'30 t.

El Ministro de Estado, Sr. Moret, ha tenido noticia de que faltan de Melilla muchos penados de los que debiera haber en aquel establecimiento.

Según los informes que tiene el Ministro, mientras se ignora el paradero de la mayor parte de dichos corrigidos, se sabe que algunos han logrado internarse en Marruecos y, bien acogidos por el Gobierno del Sultán, han llegado á convertirse en personajes.

Dica que de estos renegados hay que esperarlo todo, además de que conoce mejor que los moros la situación de España.

Noticias diversas

Madrid 16 á las 3'45 t.

La Gran Duquesa María Paulowna, esposa del Gran Duque Wladimiro, ha almorzado esta mañana con S. M. la Reina. Esta noche sale el Sr. Moret con dirección á Zaragoza, en cuya Universidad ha de inaugurar la Facultad de Ciencias que en ella se ha establecido.

El Ex-Ministro de la Gobernación don Venancio González ha estado hoy en Palacio con objeto de cumplimentar á la Regente.

El mismo Sr. González, en conversación que con él ha tenido, acaba de asegurarme que las sesiones de Cortes no se reanudarán hasta el mes de Enero próximo.

Ofrecimientos.—Llegada del «Rabat»

Madrid 16 á las 4'10 t.

El espada Mazzantini se ha ofrecido para ofrecer, cediendo sus beneficios para ayudar á las contingencias de los asuntos de Marruecos.

Ha llegado á Melilla el vapor *Rabat*, conduciendo el regimiento de Extremadura.

Los paisanos y las tropas que allí se encuentran los recibieron con ebrio entusiasmo, dando frenéticos vivas á España.

A bordo del mismo buque han llegado también los generales Sánchez y Castro.

Entierro del Sr. Chies

Madrid 16 á las 5 t.

Se ha verificado el entierro del conocido periodista D. Ramón Chies, director por tanto tiempo de *Las Dominicales*.

El entierro ha sido civil, pues el señor Chies ha muerto fuera de la comunión católica.

Como el finado era concejal del Ayuntamiento de Madrid, ha asistido esta corpo-

ración, presidida por el Alcalde, Sr. Angulo.

Además de esta presidencia, habla otra política, del partido de la coalición republicana, representada por los Sres. Pi, Salmerón, Esquerdo y Labra.

El concurso era muy numeroso, haciéndose ascender á 8.000 personas las que han asistido.

El entierro ha desfilado por las calles de Beatas, Ancha de San Bernardo, de Preciados, Puerta del Sol y calle de Alcalá, sin que ocurriese ninguna incidencia.

Los republicanos elogian el comportamiento que con ellos ha observado el Gobernador civil, Sr. Aguilera, tolerando la manifestación.

En Valladolid.—Una manifestación.—Salvochea y su intento de suicidio.

Hoy se ha verificado en esta ciudad una manifestación contra Marruecos, organizada por los estudiantes de la Universidad.

Ha recorrido las principales calles, dándose entusiastas gritos.

Anoche en este establecimiento penal, el anarquista Salvochea, que extingue condena en el mismo, intentó poner fin á su vida, infiriéndose dos heridas con unas tijeras que tenía para cortarse las uñas.

Una de las heridas interesó la región de la ingle y la otra se la dirigió al cuello.

Convenientemente asistido, el médico declara que las heridas no tienen gravedad.—S.

Noticias baleáricas

Madrid 16 á las 7 n.

El Gran Duque Wladimiro ha salido esta tarde de Barcelona con dirección á Palma.

El general Wayer se encuentra también en la Ciudad condal, de paso para esa capital, si es que no ha salido.

Ha sido nombrado interinamente profesor de dibujo del Instituto provincial de Baleares, D. Ricardo Ankerman.

El general Ortega.—Salida de tropas.—Entusiasmo

Málaga 16 á las 8'35 n.

Hoy ha salido con dirección á Melilla el vapor *Sevilla* conduciendo las tropas que esperaban el embarque, material de guerra y piezas de artillería.

A bordo del mismo buque ha salido también el general de división, Sr. Ortega, cuya marcha se van á anunciando.

Estuvieron á despedirle en el muelle las primeras autoridades y comisiones de todos los institutos y corporaciones.

Un inmenso público agolpado en el puerto saludó al general y á las tropas con grandes aclamaciones.—Z.

Mencheta.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 13.—Varones, 0. Hembras, tres.

Día 14.—Varones, 1 Hembra, ninguna.

Matrimonios.—Día 13.—Ninguno

Día 14.—D. Bartolomé Moll Cervellón, con doña María Pons Marroig.

D. José Arborea Balaguer, con doña Bárbara Cabrer Llopis.

D. José Vich Cañellas, con doña Antonia Ordinas Llinás

Defunciones.—Día 15.—Catalina Mir Bauza, soledera, de 70 años, calle de la Virgen de Luch, apoplejía.

Día 16.—Juan Juan Mulet, casado, de 48 años, Son Sardina, de tuberculosis.

Jaime Amengual Jaume, de 8 meses, el Vivero, de enterocolitis

Ana Coll Moll, viuda, de 84 años, Conquistador, de vejez.

Antonia Miguel Bosch, casada, de 42 años, Hospital, de enterocolitis.

Hospital Civil.—Día 15.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 varones y 0 hembras.—Altas, 0 varones y 0 hembras.—Defunciones, ninguna

Día 16.—Entradas, 1 varón.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa.

Horizonte.—Arrebozado y neblinoso el del primero y segundo cuadrantes con calimas el del tercero y «scirrus» el del cuarto.

Idem del viento.—Levante débil.

Idem de la mar.—Lana, azul y rizada.

Buzass á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pi.—Sin señal.

Matadero.—Día 16.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneros, 1.—Carneros, 34.—Ovejas, 7.—Borregos, 1.—Corderos, 11.—Cabras, 0.—Cagajos, 0.—Cabrillos, 1.—Cerdos, 22.—Cerdas, 13.—Lechons, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluirá en San Jaime, ex posición á las seis; á las diez misa mayor. Al nochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Buen Suceso, en San Nicolás

Teatro Circo Balear

Función para hoy

La madre del cordero

La República de Chamba

La Leyenda del Monje

Precios los de costumbre.

A las 8 en punto

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 8:40 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear . . . (Dividendo cobrado) 110'00
Credito Mallorquín . . . 62'00
Fomento Agrícola . . . 62'00

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 16 de Octubre - 9 mañana
Barómetro . . . 766'1 mm.
Termómetro seco . . . 18'8 grados.
Id. húmedo . . . 17'4 "

HOJAS DEL CALENDARIO,
OCTUBRE
Novilunio el 9
Cto. creciente el 17
Sale el sol á las 6:14
Pónese á las 5:17

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.-Domingo, 23, Sta. María.-MAYO, Domingo 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous bb), El Jueves 11 es el día de la Ascención, Domingo 14, Sóller y Felanitx.-Id., 21, Samsellás.-Id., 23, Manacor y Biniatzen.-JULIO.-Martes, 15, Felanitx.-Mírtis, 25, Manacor.-AGOSTO.-Domingo 13, Sineu.-Lunes 28, Felanitx.-SEPTIEMBRE.-Domingo, 17, Manacor.-Id., 24, Felanitx.-OCTUBRE.-Domingo, 1.º, Lluçmarçor.-Lunes, 2, id., fira.-Domingo, 8 y 15, Lluçmarçor.-Id., 22, Inca y Felanitx.-Id., 29, Inca.-NOVIEMBRE.-Domingo, 5, Inca.-Viernes, 10, Lluçmarçor.-Sábado, 11, Alcudia.-Domingo, 12, Pollença y Muro.-Jueves, 16, Inca, (Dijous bb).-Domingos, 19 y 26, Biniatzen.

Isleña Marítima
El magnífico vapor ISLEÑO
SALDRÁ DE ESTE PUERTO PARA LOS DE Cette y Marsella
el jueves 19 del actual, á las 6 de la tarde. Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Despacho: calle de Palacio, número 26. Palma 13 de Octubre de 1893.-El Naviero Director, S. Simó. 6-3

14-VICTORIA-14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZÁ
DEPÓSITO DE AZÚCARES Y CAFÉS
CAFÉS AZÚCARES
CARACOLILLO MOSCABADO SELECTO
HACIENDA SUPERIOR
PUEBLO CENTRIFUGADO

SERVICIOS DE LA Comp. Trasatlántica
Mes de Octubre
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.-Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
-El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz vapor «Ciudad de Cádiz», capitán Genís, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz, y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Para Marsella
Saldrá de este puerto del 15 al 20 del corriente mes el bergantín goleta JOVEN TEMERARIO
Admite carga á flote.
Para informes: Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.
Para San Juan de Puerto Rico y Mayagüez, saldrá á la mayor brevedad el bergantín goleta ISABEL
Admitiendo un resto de carga. Informarán: Mulet y Bosch, Agentes de Aduana

OBRA NUEVA
ENSAYOS RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS
POR DON JOSÉ M.º QUADRADO
Edición completa de sus artículos, estudios y opúsculos, publicados é inéditos, con una extensa introducción de más de 60 páginas
POR DON MARCELINO MENEDEZ Y PELAYO
Constará de cinco á siete tomos en 8.º prolongado, de más de 400 páginas encuadernados en pasta, con el título dorado al fuego. Podrá obtenerse por el precio de
4 Ptas. tomo, por suscripción. Tomos sueltos, 5 Ptas.
Se suscribe en casa de los Sres. AMENYAL Y MUNTANER, editores, Cadena, 2.-Palma de Mallorca.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO
MAGNESIA FORMIGUERA
ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedías, indigestiones y marcos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.
Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.
Al por mayor, E. FORMIGUERA Y C.º
Tallers, 22.-BARCELONA
SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS
En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

ENFERMEDADES DE LAS VÍAS URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESTAS AL QUE PRESENTE CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catore años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.-Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.
Se remiten por correo anticipando su valor.

Aviso al público
El jardinero D. Juan Danti que residía en el Terreno, se ha trasladado á la calle de San Felio, número 27 (vulgo cararas) Palma. Pone en conocimiento del público que ha recibido un gran surtido de cebollas y tubérculos de distintas clases. En todos los días de Mercado en Inca tendrá establecido depósito de árboles frutales. 30-15

RESTAURADORAS
FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalescentes y personas débiles.
Véndense en todas las farmacias.
Al por mayor: E. Formiguera y C.º, Tallers, 22.-Barcelona
En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

GABINETE DE PEDICURO DE
Nicolás Perelló
Calle de Colón, n.º 64, principal, Palma
Curación pronta y radical de toda suerte de callosidades, uñeros, deformidades de las uñas y sudores excesivos de los pies, por un procedimiento nuevo y especial y sin que el paciente experimente ningún dolor. La mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le ha honrado con su confianza.
HONORARIOS MÓDICOS
HORAS DE DESPACHO: DE 9 Á 2 Y DE 4 Á 6 DE LA TARDE

VENTA.-Se desea vender una máquina de vapor de 5 á 6 caballos de fuerza con su correspondiente caldera; dos juegos de muelas piedra francesa y un aparato sin-fin para aserrar madera, todo en buen estado. Para informes dirigirse en Palma, calle de los Olmos, número 101. 7

BALNEARIO BALEAR
San Francisco 19 y Plaza del mismo nombre número 1
Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etcétera, abierto al servicio público desde las 7 de la mañana hasta las 7 de la noche.
Plas. Pesetas
Baño limpieza 1 Con agua de mar. 1'50
Abono de 10 baños 13'50
Medio abono de 5 baños 6'75
Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa. 28

NO MAS CASPA, NI ANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6. 20

NO MAS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, lagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arceña, Pastososa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró.
Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

BALANZÓ
Pupilos
Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia. Marina, número 18, 3.º, (frente al Circo). 12
Se alquila un primero y segundo pisos en la calle de San Felio, que reúnen toda clase de comodidades. En el principal informarán. 18
PARA ALQUILAR.-Una fábrica de Curtidos en el Molinar, calle de Garau, esquina á las Troneras.
Para informes: Damián y José Bauzá, Conquistador 25, (almacén). 17
CAOBAS.-En el depósito de los señores Jaime y Mir se ha recibido un cargamento de estas maderas. Son de superior calidad y se detallan á precios muy reducidos. Calle del Campo Santo, número 55. 16

HOJALATERÍA de JAIME OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físico-matemáticas.
ESPECIALIDAD en TIMBRES ELÉCTRICOS Y PARA-RAYOS
Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones.
28, Santo Domingo, 28

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cajas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecero serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depuratorio Imperial Padró.
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6. 20